



«Je suis menacée, car j’informe la population en tant que porte-parole de MASSVIDA. La présence de PWS me confère un plus grand respect et une meilleure sécurité.»

Claudia Fortin, chargée de communication du réseau social pour les questions environnementales au sud du Honduras (MASSVIDA)

Une observatrice des droits humains accompagne la manifestation pacifique de la population de Choluteca dans le sud du Honduras, qui se défend face au terminal de bus, Gran Terminal del Pacífico, construit hors de la ville grâce à des concessions illégales à des entreprises privées, causant une augmentation drastique des prix. MASSVIDA, El Frente Triunfeño, La Red de

Abogadas et d’autres organisations soutiennent la protestation.
Photo: PWS, septembre 2024

Éditorial

Les guerres, les crises humanitaires et les violations des droits humains provoquent une énorme souffrance. Mais nous constatons aussi que les personnes touchées défendent leur cause, la rendent publique et s'engagent pour leurs droits. C'est là qu'intervient PWS en soutenant la défense des droits humains. Au Proche-Orient, la situation est préoccupante. Toutefois, malgré l'état de sécurité précaire, trois volontaires suisses y ont effectué une mission dans le cadre du programme EAPPI, offrant un signe encourageant. Au Honduras, les élections à venir et la violence croissante envers les défenseur-euse-x-s des droits humains soulignent l'urgence de notre accompagnement. Au Timor oriental et au Pérou, nous progressons dans l'évaluation des possibilités d'intervention de PWS. L'année 2024 nous a permis d'élargir nos perspectives avec l'arrivée de nouveaux membres au sein du comité, un bureau renforcé et un legs très généreux. Notre engagement à poursuivre notre tâche et à développer nos activités est plus fort que jamais. Un grand merci à toutes les personnes qui nous soutiennent !

Claudia Hurtado Rivas, direction



Des femmes se rencontrent sur la propriété du Vatican, Jabal al-Baba, pour échanger en sécurité.
Photo: EAPPI

Le comité

Andreas Loebell Berne, ancien expert en coopération au développement (président)

Bernhard Erni Rapperswil, ancien pasteur et spécialiste du Honduras (jusqu'à juin 2024)

Corina Bosshard Rapperswil, coordinatrice de campagne pour l'EPER

Eva Geel Zurich, ancienne responsable de projet au sein de Solidar Suisse (depuis juin 2024)

Fabienne Edelmann Zurich, avocate à l'EPER et dans un cabinet d'avocats (depuis juin 2024)

Peter Jordi Wilhelmsdorf, responsable Controlling à l'EPER (depuis juin 2024)

Sara Ryser Berne, chargée de communication chez Unité

Nicolas Schärmeli Berne, responsable des programmes Amérique centrale au sein de Brücke Le Pont (depuis juin 2024)

L'équipe en Suisse

Claudia Hurtado Rivas direction & recherche de fonds (depuis février 2024)

Marianne Widmer coordination Honduras & coordination d'équipe (jusqu'à mai 2024)

Seraina Caviezel coordination Honduras (depuis juin 2024) & Timor oriental

Irene Lienhard finances, administration, suivi des membres, publications

Sarah Slan coordination Palestine/Israël & communication

Nadia Boubrahimi traduction (jusqu'à novembre 2024)

Annick Grimm traduction (à partir de décembre 2024)

L'équipe au Honduras

Karla Valladares représentation de PWS & responsabilité de ACO-H

Julien Christe coordination du terrain

Cintia Arias comptabilité & administration

Un grand merci

Après quinze ans d'activité dévouée au sein de PWS, Marianne Widmer a pris sa retraite. Ses compétences et son engagement indéfectible ont grandement contribué au développement de PWS. Nous la remercions sincèrement pour sa précieuse collaboration et le travail accompli. Nous adressons aussi un grand merci à Bernhard Erni, qui s'est profondément investi dans le suivi du programme Honduras au sein du comité jusqu'en juin 2024. Notre graphiste de longue date, Janina Noser, est également partie à la retraite. Nous avons particulièrement apprécié son soutien compétent et patient.



« En tant que communauté indigène, nous bénéficions d'un précieux soutien de PWS. L'accompagnement des observateur-riche-x-s des droits humains de PWS auprès des services gouvernementaux a donné de très bons résultats. Leur présence nous confère sécurité et écoute. »

Marta Ramos, présidente de la communauté indigène Tolupan de Las Vegas de Tepemehín. Département Yoro, Honduras

7 observateur-riche-x-s des droits humains ont effectué un total de 48 mois de mission.

18 organisations rurales et indigènes, réseaux et ONG ont été accompagnés.

213 jours de présence de PWS pour 119 accompagnements, souvent de plusieurs jours.

Honduras

L'année pré-électorale 2024 a été marquée par une polarisation politique, des tendances antidémocratiques et une emprise croissante de la criminalité organisée.

La population hondurienne est fortement déçue du gouvernement et la peur à l'approche des élections 2025 se fait sentir. La transparence du processus électoral et la sécurité des candidat-e-x-s politiques et des activistes ne sont pas garanties. De nombreux incidents violents ont été répertoriés. Les communautés rurales, indigènes et afro-honduriennes sont tout particulièrement confrontées à des défis supplémentaires, car la prolongation répétée de l'état d'urgence contribue à la répression de leurs contestations sociales. La demande pour la présence d'observateur-riche-x-s de PWS a été élevée tout au long de l'année 2024, atteignant un point culminant en septembre, après le meurtre du militant écologiste et défenseur des droits humains Juan López, assassiné en pleine rue à la sortie de la messe à Tocoa, dans le nord-est du Honduras. Ce meurtre a suscité un émoi international. PWS accompagne l'organisation de base touchée à Tocoa, en étroite collaboration avec d'autres organisations.



« Le programme est très important aussi pour les Ecumenical Accompaniers (EAs), car la plupart connaissent peu la situation ici. Lorsqu'elles rentrent chez elles, ces personnes ont beaucoup appris et changé et peuvent ainsi peut-être aussi initier un changement chez d'autres personnes. »

Abu Kharmis, porte-parole du village Khan al-Ahmar, Jérusalem

3 observateur-riche-x-s des droits humains ont effectué une mission à partir de novembre 2024.

19 volontaires ont été formé-e-x-s pour leur mission en Israël/Palestine.

98 communautés ont été accompagnées sur place.

Palestine / Israël

Malgré la guerre à Gaza, les agressions en hausse et les restrictions de mouvement en Cisjordanie, EAPPI a pu reprendre peu à peu son travail d'accompagnement en janvier 2024. En novembre, trois volontaires suisses s'y sont rendus.

Seul l'emplacement de Jérusalem Est a d'abord été ouvert, puis ceux de Bethléem et Jéricho. Dans les collines au sud d'Hébron, les observateur-riche-x-s des droits humains n'ont fait que des visites ponctuelles, la présence devant être fortement réduite pour des raisons de sécurité. Il n'a plus été possible d'accompagner les berger-ère-x-s aux champs, en raison des actes de violence imprévisibles des colon-e-x-s. L'accent a été mis sur une collaboration renforcée avec les organisations humanitaires israéliennes, des visites de solidarité, la documentation des violations des droits humains et le travail de sensibilisation et de plaidoyer. L'intérêt intact des volontaires montre que de nombreuses personnes souhaitent continuer à s'engager pour une solution pacifique. Malgré l'accord de cessez-le-feu établi entre le gouvernement israélien et le Hamas en janvier 2025, la situation reste instable et l'avenir de la population incertain.



Foto: EAPPI



« Le travail de plaidoyer débute déjà sur place : les visites quotidiennes auprès de familles palestiniennes nous permettent de voir, de comprendre et de saisir la situation sur place. Nous pouvons ainsi nous engager en Suisse pour leur cause et favoriser la prise de conscience des violations des droits humains et des injustices. »

Brian Darnell, ancien observateur des droits humains en Palestine/Israël

18 articles sur le Honduras, la Palestine/Israël et le Timor oriental ont été publiés sur nos blogs et notre site web.

27 actions d'information ont été mises en œuvre par PWS en Suisse.

33 actions de sensibilisation ont été réalisées par des volontaires de retour de mission.

Information & sensibilisation

Par notre travail de sensibilisation, nous avons rendu visibles des violations des droits humains et atteint un large public.

PWS et d'ancien·ne·x·s volontaires ont notamment attiré l'attention en 2024 sur des expropriations et des actes de violence contre des militant·e·x·s écologistes et des femmes au moyen de dépliants, articles de journaux, lettres, manifestations et présentations. Nos rapports sur la Palestine/Israël, le Honduras et le Timor oriental ont suscité un grand intérêt. En 2024, la Journée mondiale de prière a été dédiée à la Palestine. Des volontaires ont parlé de leur précieuse expérience dans des paroisses. Lors d'une séance de commission de politique extérieure, des volontaires ont expliqué les offensives menées par des colon·e·x·s pour s'appropriier des terres palestiniennes dans les collines du sud d'Hébron. Un atelier de sensibilisation dans le cadre du Young Caritas Camp a présenté à des jeunes la situation des droits humains en Palestine/Israël. PWS a participé à six ateliers dans des écoles et universités, à une table ronde avec Amnesty International et au Forum de Genève. Le blog Honduras a eu un fort écho et des publications ciblées sur LinkedIn ont augmenté notre impact.

Impact

Les évaluations externes des deux programmes pays de PWS confirment l'efficacité de notre travail.

Les programmes Honduras (dès 2018) et EAPPI (après le Covid) ont été évalués fin 2024. Pour le premier, il ressort que la présence de PWS permet de protéger les défenseur·euse·x·s des droits humains, de renforcer leur légitimité et de faciliter l'accès aux institutions étatiques et à la justice. Pour assurer la durabilité et un effet à long terme, une planification stratégique plus ciblée est recommandée. PWS a aussi fait évaluer des mesures complémentaires, comme le travail de réseau et de responsabilisation et celles visant l'amélioration des stratégies de sécurité. Pour le programme EAPPI, il ressort que le travail international de plaidoyer contribue fortement à la sensibilisation aux violations des droits humains et que la présence de volontaires a un effet dissuasif et soutient la résilience locale. Les agressions croissantes des colon·e·x·s et la dynamique actuelle réduisent toutefois l'effet protecteur. Un travail de lobbying stratégique et l'intégration d'initiatives communautaires pourraient augmenter la durabilité et rendre la population plus forte.

Pour plus d'informations, veuillez consulter notre site Web peacewatch.ch et les blogs peacewatch.blog et eappiswitzerland.wordpress.com.

Finances

Responsabilité et durabilité pour l'avenir

En 2024, Peace Watch Switzerland a bénéficié d'un legs considérable qui nous offre de nouvelles possibilités, mais engendre aussi une grande responsabilité. Nous sommes reconnaissants de cette preuve de confiance qui nous permet d'investir de façon ciblée dans notre travail.

Le total de nos recettes a été de 1'969'415 CHF (année précédente 550'918 CHF), dont 1'514'811 CHF issus du legs. Ce leg exceptionnel nous offre une marge de manœuvre pour investir dans de nouveaux projets, mais ne remplace pas le soutien continu de nos donateurs·rice·x·s. Les revenus issus de la recherche de fonds institutionnels sont restés stables. Les dons affectés au Honduras et à la Palestine/Israël ont pu être maintenus. Pour conserver notre capacité d'action à long terme, nous devons continuer à générer des fonds, élargir nos programmes et créer une structure financière durable.

Avec 24%, nos frais administratifs et de collecte de fonds se situent très légèrement au-dessus de la moyenne de 23% des organisations certifiées ZEWO, ce qui confirme notre efficacité. En ces temps incertains, nous sommes privilégiés, mais il nous incombe aussi d'employer ces moyens de façon responsable pour le travail en faveur des droits humains. Le soutien continu de nos donateurs·rice·x·s reste essentiel.

Timor oriental

En 2024, PWS a mené un projet pilote au Timor oriental avec deux observatrices des droits humains pour évaluer l'efficacité d'un programme d'accompagnement avec le déploiement de volontaires. Les bénévoles ont notamment accompagné le programme d'encadrement du système pénitentiaire de l'organisation locale de défense des droits humains HAK. L'efficacité n'étant toutefois pas suffisante, PWS renonce à poursuivre cette collaboration.

Rapport financier

Bilan

au 31 décembre

| | 2024 | 2023 |
|---------------------------------|------------------|----------------|
| | CHF | CHF |
| ACTIFS | | |
| Actifs circulants | | |
| Liquidités (1) | 1'020'180 | 343'068 |
| Autres actifs à court terme | 10 | 4 |
| Actifs de régularisation (2) | 5'759 | 10'376 |
| Valeurs mobilières (3) | 827'673 | 88'029 |
| Total Actifs circulants | 1'853'622 | 441'477 |
| Actifs immobilisés | | |
| Immobilisation corporelles | 2'061 | 2'289 |
| Total Actifs immobilisés | 2'061 | 2'289 |
| Total Actifs | 1'855'683 | 443'766 |

| PASSIFS | | |
|--|----------------|---------------|
| Capital extérieur | | |
| Dettes résultant de l'achat de biens et de prestations de services (4) | 2'519 | 3'057 |
| Autres dettes à court terme (5) | 6'154 | 2'670 |
| Passifs de régularisation (6) | 36'136 | 11'970 |
| Réserve de fluctuation de valeur (7) | 114'976 | 0 |
| Total Capital extérieur | 159'785 | 17'698 |

| Fonds avec affectations restrictives (8) | | |
|---|----------------|----------------|
| Palestine/Israël | 23'103 | 33'551 |
| Colombie | 23'885 | 23'885 |
| Honduras (9) | 39'194 | 88'687 |
| Amérique latine | 43'718 | 43'718 |
| Développements de PWS | - | 15'371 |
| Total Capital de fonds | 129'900 | 205'213 |

| Capital de l'organisation | | |
|---|------------------|----------------|
| Capital immobilisé : développements de PWS (10) | 60'000 | 60'000 |
| Capital disponible | 28'847 | 106'926 |
| Résultat annuel | 1'477'151 | 53'930 |
| Total Capital de l'organisation | 1'565'998 | 220'856 |
| Total Passifs | 1'855'683 | 443'766 |

Remarques sur le bilan et le compte d'exploitation

1) Liquidités

Ce poste comprend les avoirs en caisse, en banque et en compte postal, évalués à leur valeur de marché à la date de clôture du bilan. Sur ce montant, 27'296 CHF se trouvent sur des comptes bancaires au Honduras.

8) Fonds avec affectations restrictives

Les fonds mentionnés contiennent des subventions dont l'utilisation par les donateur-riche-x-s et autres bailleur-euse-x-s de fonds est destinée aux projets existants en Palestine/Israël et au Honduras ainsi qu'à l'Amérique latine en général. En 2024, 65'000 CHF ont été comptabilisés au total pour le programme au Honduras, mis à disposition par des bailleur-euse-x-s de fonds institutionnels pour les années 2024 à 2026.

11) Dons et contributions

Sur l'ensemble des dons et des contributions ayant une affectation précise, une partie est utilisée pour couvrir les frais d'administration et de collecte de fonds.

15) Clarifications pour de nouveaux projets

Il s'agit ici d'un mandat pour des clarifications au Pérou (CHF 5'588) ainsi que des frais de personnel pour l'organisation et la coordination d'un projet pilote au Timor oriental (CHF 23'471) et des coûts pour le projet pilote sur place (CHF 10'942).

16) Information et sensibilisation en Suisse

Selon les statuts, le travail d'information et de sensibilisation en Suisse est un des objectifs de l'association. En 2024, le coût total de 57'229 CHF a été financé à 50% (28'614 CHF) par les programmes Palestine/Israël et Honduras, à 24% (13'676 CHF) par des contributions affectées et à 26% (14'939 CHF) par des fonds libres.

Les explications complètes et les annexes du compte d'exploitation annuel se trouvent dans le rapport de révision des comptes, disponible sous www.peacewatch.ch/jahresbericht

Compte d'exploitation

au 31 décembre

| | 2024 | 2023 |
|---|------------------|----------------|
| | CHF | CHF |
| RECETTES | | |
| Dons et contributions (11) | 1'803'402 | 389'405 |
| Cotisations des membres | 8'422 | 8'390 |
| Dons privés et des entreprises | 32'857 | 104'644 |
| Églises réformées | 60'011 | 68'249 |
| Églises catholiques | 25'301 | 27'833 |
| Fondations | 140'000 | 68'290 |
| Cantons et communes | 22'000 | 112'000 |
| Legs, héritage, successions | 1'514'811 | 0 |
| Recettes de contrats de coopération | 141'292 | 142'633 |
| EPER programme Honduras | 71'738 | 61'631 |
| EPER frais administratifs au Honduras | 10'085 | 7'441 |
| DDC Honduras | 2'469 | 23'561 |
| EPER programme EAPPI | 57'000 | 50'000 |
| Autres recettes | 24'721 | 18'879 |
| Contributions des volontaires (formation/mission) | 24'586 | 18'658 |
| Diverses recettes | 135 | 221 |
| Total Recettes (12) | 1'969'415 | 550'918 |
| | | |
| CHARGES | | |
| Programme EAPPI | 93'703 | 85'626 |
| Frais de personnel (13) | 71'321 | 62'330 |
| Formation des volontaires | 16'822 | 17'968 |
| Coûts des volontaires (voyages etc.) | 0 | 50 |
| Autres charges | 5'561 | 5'279 |
| Programme Honduras | 250'312 | 222'739 |
| Frais de personnel (13) | 124'457 | 119'216 |
| Formation des volontaires | 1'108 | 753 |
| Coûts des volontaires | 87'702 | 84'145 |
| Autres charges | 37'045 | 18'624 |
| Guatemala (14) | 0 | 1'499 |
| Analyse nouveaux projets (15) | 40'744 | 10'975 |
| Frais de personnel (13) | 10'942 | 5'074 |
| Autres charges | 29'802 | 5'901 |
| Information & sensibilisation en Suisse (16) | 57'229 | 45'468 |
| Frais de personnel (13) | 38'876 | 27'388 |
| Matériel d'information | 15'304 | 12'918 |
| Autres charges | 3'049 | 5'163 |
| Vidéo sur PWS (17) | 0 | 0 |
| Total Charges Programmes | 441'988 | 366'307 |
| Recherche de fonds | 49'343 | 39'259 |
| Frais de personnel (13) | 46'284 | 35'611 |
| Autres charges | 3'059 | 3'649 |
| Administration | 86'059 | 70'572 |
| Frais de personnel (13) | 72'263 | 56'123 |
| Services tiers | 3'243 | 3'356 |
| Logement, infrastructure, informatique | 4'457 | 3'263 |
| Impressions, matériel de bureau, téléphone, frais de port | 183 | 480 |
| Frais d'association, cotisations de membre | 5'722 | 7'160 |
| Amortissement | 190 | 190 |
| Total Charges | 577'390 | 476'138 |
| | | |
| Résultat d'exploitation | 1'392'026 | 74'780 |
| Résultat financier (18) | 9'812 | -143 |
| Résultat exceptionnel | 0 | 0 |
| Résultat annuel avant mouvement de fonds | 1'401'838 | 74'637 |
| Mouvement de fonds | 75'313 | -20'707 |
| Résultat annuel avant affectation au capital de l'organisation | 1'477'151 | 53'930 |
| Affectation du capital immobilisé : développements de PWS | -1'477'151 | -53'930 |
| Résultat annuel après mouvement de fonds/affectations | 0 | 0 |

Le bénéfice annuel de 1'477'151 CHF a été affecté au capital libre de l'organisation.

Merci !

Le travail de PWS dans le domaine des droits humains n'est possible que grâce aux contributions financières de nos partenaires de coopération et aux nombreux dons de personnes privées, de fondations, de cantons, de communes et d'institutions de l'Église. Cette année, nous sommes particulièrement reconnaissants pour un leg considérable reçu d'une personne privée, qui soutiendra notre travail à long terme. L'engagement bénévole des personnes volontaires de PWS dans les lieux de mission et en Suisse est également primordial. Nous les remercions de tout cœur pour la confiance qui nous est accordée !

Dons et contributions 2024

Les institutions suivantes ont soutenu PWS en 2024 par des contributions d'au moins 100 francs. Les dons de personnes privées ne sont pas mentionnés nommément pour des raisons de protection des données.

ONGs suisses

- Entraide Protestante Suisse (EPEP)

Fondations

- EBNET-Stiftung • FAIRster Fondation • Fondation Smartpeace • Fondation Maya Behn-Eschenburg / PASO Global • Fondation Rütli • Fondation Dialog zwischen Kirchen, Religionen und Kulturen • Fondation SoliWerk • Fondation Temperatio

Secteur public

- DDC/bureau de coordination Honduras
- Canton des Grisons • Canton de Schaffhouse
- Canton de Zurich • Ville de Rapperswil-Jona

Paroisses réformées

- Andelfingen • Appenzell Hinterland • Balgach

- Belp • Berneck-Au-Heerbrugg • Binningen-Bottmingen
- Buchberg • Büllach • Paroisse générale de la ville de Berne • Cordast • Frick • Frutigen • Furtal • Gaiserwald
- Grüningen • Henngart • Langnau i. E. • Meilen • Muri Gümlingen • Obfelden • Ostermundigen • Rapperswil-Jona
- Rheinfelden • Richterswil • Rüslikon • Schaffhouse
- Schwarzenburg • Saint-Gall • Stettlen • Thal-Lutzenberg
- Urdorf • Ursenbach • Uster • Uznach und Umgebung
- Veltheim • Volketswil • Wasen i. E. • Worb • Zizers
- Zoug • Zurich • Zurich Heerbrugg • Zurich KK 1 • Zurich KK 6 • Zurich KK 7 8 • Zurich KK 9

Églises et paroisses catholiques romaines

- Gommiswald • Oberfrick • Schmerikon • Thoune
- Uznach • Winterthur • Zurich, catholique ville Zurich
- Zurich, Maria Lourdes

Églises cantonales

- Association des paroisses catholiques romaines de Zurich
- Corporation ecclésiastique catholique du canton de Saint-Gall
- Église évangélique réformée du canton de Schaffhouse

Peace Watch Switzerland est tributaire de vos dons pour continuer à réaliser un travail en faveur des droits humains au Honduras et en Palestine/Israël. Merci pour votre soutien !
PC 87-356427-6 / IBAN CH12 0900 0000 8735 6427 6



**Votre don en
bonnes mains.**